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“城管进小区，为老百姓做了不少实
事！”昨天，海曙区西门街道高塘花园小区
的不少居民都舒了一口气，小区建筑垃圾
清理不及时、装修垃圾乱堆放、绿化带被破
坏等现象，在城管的介入下顺利解决了。

高塘花园小区在老小区环境整治改造
过程中，产生了很多建筑垃圾，相关单位堆
放垃圾存在违规行为，还有一些业主将装修
垃圾往小区楼下一堆了事。居住在该小区
20多年的居民戴先生说：“由于物业、社区没
有处罚权，很多问题没有得到实质性解决。”

今年5月，在宁波市综合行政执法局
（城管局）的支持下，海曙区以西门街道高
塘花园小区、江厦街道“小巷总管”工作室
和月湖街道芦杰工作室为试点，开展综合
执法进小区工作，每个小区确定2名执法
队员和2名网格员参与，联合片区社区工
作人员、物业以及居民代表一起整治，最终
解决了难题。“我参与进来了，社区变得更
美了，我给城管竖大拇指，为他们点赞。”小
区居民纷纷表示。

在小区的宣传墙上，记者看到海曙区
综合行政执法局已张贴了《居民小区易发
违法事项执法清单（城市管理类）》，涉及
12个事项，并写明具体情形、执法依据和
执法人员信息。

据悉，海曙区部分老小区存在乱搭建、
乱堆放、乱吊挂等现象，导致毁绿占绿，挤
占公共资源和有效空间，堵塞消防通道，给
小区环境带来很大影响。对此，社区、物业
苦于没有执法权。如高塘花园小区，平常
遇到的有些管理问题，物业和社区居委会
没法解决，可能还会引起矛盾。“现在由城
管执法队员定时进驻小区，及时了解和掌
握小区内存在的城市管理问题，并妥善予
以解决，使‘老大难’问题不再难。”北郊社
区便民服务中心主任邵仁美说。

记者了解到，综合执法进小区，城管执
法队员与社区网格队员每周2次以上到对
应小区开展巡查，参加社区定期例会，通报
相关工作，并及时受理社区和处置（居民）

反映、投诉的属于综合行政执法局职责范
围内的各类问题。社区工作人员、物业管
理者同步明确各自职责，完善管理信息。

“综合执法进小区，既解决了社区管理执法
权限的问题，又解决了执法滞后性问题，让
管理力量真正拧成一股绳、形成一股劲。”
海曙区综合行政执法局副局长袁卫东表
示。

据了解，明天起，海曙区将推广该项工
作至9个街道的274个小区，着力解决社
区在日常管理工作中“看得见管不了”的困
境，切实增强基层社会治理能力，大力提升
城管服务群众的水平，努力营造共建共管
共享的城市管理工作氛围。

记者 边城雨 通讯员 林婷婷 顾东栋

看得见还要管得了

海曙在全市率先开展综合执法进小区
开门理城事

昨日，著名作家金庸驾鹤西去，享年94岁。“飞雪连天射白鹿，笑书神侠倚碧鸳”终成绝唱。
宁波与金庸，也是颇有缘分，他曾见证了象山影视城开城，并获聘担任“象山神雕侠侣影视城城

主”。因为拍摄《神雕侠侣》才有了如今的象山影视城，已经有多部金庸作品在这里被拍成影视作品。
而此前的1994年4月，金庸夫妇曾来宁波考察，参观了天一阁藏书楼、余姚河姆渡遗址，并考察

了北仑港区等地。

金庸的宁波情缘

现存在关于金庸的武侠剧中，就数张纪中拍得最多，从2001年的《笑傲江
湖》开始，张纪中已经拍了9部金庸的武侠剧。昨晚，金庸逝世的消息一发布，
张纪中第一时间在微博上缅怀挚友：“先生永远不会走远，武侠永存人间！痛不
能当！”今年3月，张纪中曾在祝贺金庸94周岁大寿的微信长文里，回忆他与金
庸交往的趣事。比如拍摄电视剧《神雕侠侣》期间，两人同行杭州，坐在西湖的
游船上，张纪中问金庸“什么是浪漫的定义”？金庸的回答相当哲学：“不大常见
的，就是浪漫……比如说两个人可以坐在家里看月亮，也可以站在水里看，那肯
定站在水里就比家里看浪漫一点……”

在金庸的笔下，西湖是他的“御用”地盘：《书剑恩仇录》中，陈家洛与乾隆西
湖赏月，红花会群雄与御前侍卫夜斗西湖；《倚天屠龙记》中，殷素素与张翠山相
遇在西湖边；《笑傲江湖》中，令狐冲曾被困于西湖底后学会吸星大法；甚至《鹿
鼎记》第一章就提到西湖……金庸和杭州的渊源颇深，他曾在浙江大学人文学
院担任院长长达8年之久。直到今天，浙大师生依然亲切地称金庸为“大师
兄”。金庸先生的个人图传《乡踪侠影——金庸的30个人生片段》主编张浚生
在书中提到，书籍酝酿期间，金庸太太林乐怡就曾透露金庸本人的心思：他一生
最喜爱的城市的确是杭州，确实有过在杭州终老的念头。为此金庸很早就在九
溪玫瑰园买过一套别墅，但因长久生活在香港、医疗服务较为方便等原因，最终
未能成行。

金庸与宁波的缘分起始于象山影视城。2005年，象山影视城开城，40万
平方米的神雕侠侣城，把小说里快意江湖的片段呈现在观众眼前。城里开拍的
第一部电视剧，就是根据金庸原著改编的同名电视剧《神雕侠侣》。金庸对这部
作品非常重视，他曾于2005年和2006年两次来到宁波象山影视城，出席剧组
的开机仪式、探班。2006年4月，作为嘉宾，金庸还出席了象山影视城的开城
活动。当天，象山当地政府向金庸先生授赠金钥匙，聘请他担任“象山神雕侠侣
影视城城主”。象山影视城神雕侠侣城门口的“神雕”两字就是金庸亲笔题写
的。

金庸第二次来《神雕侠侣》剧组探班时，张纪中表态说不希望把原著小说拍
走样，他听后连连认同：“这可以，我同意。” 记者 庞锦燕

2005年1月10日，我突然接到一个任务，去象山采访新版电视剧《神雕侠
侣》的相关新闻。一直从事财经领域新闻的我起先有点纳闷，但听说将要接受
采访的名单里有金庸的时候，我简直是迫不及待地踏上了“征程”。

那可是金庸，“飞雪连天射白鹿，笑书神侠倚碧鸳”，以10余部武侠小说塑造
了一个庞大的武侠王国，并以此影响了几代人的金庸啊。我从小学就开始看他的
书，大学毕业离开杭州的时候，最贵重的行李是一套三联书店版的金庸全集。

途中我反复想应该怎么抓住机会离得他近一点，怎么提问能引起他的兴
趣。根据经验，像金大侠这样的人物出场，周围肯定围满了人，接受采访一般也
是主办单位安排的群访，人会很多，抓到一个提问的机会并不容易，而能让他答
出我所想要的答案，可能也不会是一个简单的事。

2005年1月
本报记者与金庸面对面

对于当年的采访，我印象很深的是金庸对于生与死的一段感慨。他自曝
2004年12月26日刚从普吉岛回来，躲过海啸大难。“当时看到海水卷上来，我
感到生与死的距离是如此之近。”

金庸告诉我们，2014年圣诞节和家人在普吉岛度假，“这回差点见不到大家
了，还好我们住的宾馆在比较高的地方，海水涌过来的时候只波及了下面两层，
把厨房和餐厅冲掉了。我当时还不知道，呵呵，可能是人年纪大了，反应也迟钝
了。记得当时我们叫了早餐，迟迟不见送来，就打电话去催，酒店也没告诉我们
发生了什么事，只是说不好意思，请再等等。其实厨房都冲掉了，哪还能做早餐
啊。后来酒店里的人说发生海啸了，让我们再往楼上搬，这时我才知道自己刚
刚躲过一场大难。”

记者 周静

其实那不是我第一次见到金庸“本尊”，初次见他是在浙江大学人文学院的
一个大教室里。1999年，金庸受聘成为浙大人文学院院长，成就了文坛名人与
高校联姻的一段佳话。此后他来浙大做过讲座，虽然我是人文学院的学生，但
是他的名气太大，其他院系的学生闻风而至，很早就来抢位子，我是站在走廊里
听他的讲座的。我很感谢我的职业，能让我有了近距离接触少年时候偶象的机
会。

他语速很快，思维跳跃，很快从一个话题转到另一个话题，中间没有转折。
与他交流，你的脑子转得很快。

2005年那次采访之前，他已主动提出辞去院长一职，引起诸多议论。我问
他的第一个问题就是围绕这个展开的。“我确实提出辞职，主要还是自己年
纪大了，身体不够好，没有很多时间给学生上课。不过浙大的领导几次挽
留我，希望我暂时不要辞，等换届的时候再考虑。”当我以浙大人文学院毕业

生的身份问是否还能称其为“金院长”时，金庸笑笑说：“那要看学生们喜不喜
欢我，还愿不愿意这样称呼我了。”

语速很快，思维跳跃

在专访中，金庸不止一次地表示，他把作品看成自己的孩子，之所以来象山
探班，“给足新《神雕侠侣》面子”，一个很重要的原因是张纪中答应他拍片子不
会背离原著。我记得他当时说：“有的电视剧把我的小说改得完全走了样，我很
不喜欢，就像自己的小孩子让别人带了几天，接回来的时候发现断了个手指，不
是完整的人了，相信喜欢我小说的读者也不喜欢这种过度的改动。”

他说他也爱看根据他的小说改编的影视作品，看到合意的片断，会回想起
当年自己写相关场景时的心情。在他的设想中，《神雕侠侣》跟《天龙八部》不一
样，后者主要讲英雄豪气，而前者侧重于浪漫的爱情故事，所以要拍得浪漫一
点。”他还说，刚知道定下来由刘亦菲演小龙女的时候，他还挺担心，觉得小说里
小龙女的年纪要比刘亦菲大，怕她演不好。

把作品看成自己的孩子

感叹生与死距离之后

两次来到象山影视城

天一阁
藏有金庸家谱

“凡有华人的地方，就有金庸的读者。”
昨天，武侠小说泰斗金庸先生逝世，宁波读
者在追忆金庸先生时，可能还不知道，金庸
先生曾来宁波参观过天一阁。现在，天一
阁还收藏有金庸先生的家谱。

金庸先生生于浙江海宁，原名查良镛，
1948年移居香港。天一阁博物馆典藏研究
部主任饶国庆说，据天一阁大事记记载，金
庸先生于1994年4月9日到访过天一阁，
并留下“天一阁名甲海内，为全祖望、黄黎
洲诸名儒旧游之所，小子心仪数十年矣。
今得登临，想象先辈风范，瞻仰四明文教，
诚慰平生之愿”题词。

饶国庆是1997年到天一阁工作的，他
虽未能亲身接待金庸先生，但有幸于2013
年接收了金庸先生的家谱进入天一阁。
2013年7月4日，海宁市政协文史委吴德
健慕名到天一阁参观饶宗颐艺术展，带来
了一部他主编修订的金庸家谱。吴德健带
来的这套家谱共6卷，金庸先生曾亲自审核
过家谱的打印稿，还在家谱序页上亲笔写
下了查氏族谱排行：秉志允大，继嗣克昌，
奕世有人，济美忠良，传家孝友，华国文
章。因为饶宗颐先生和金庸是好朋友，家
谱修成后，饶宗颐先生欣然为家谱题名。
作为族中声望显赫的名人，家谱中特意为
金庸写了一段生平传记。吴德健曾说，一
般修家谱有个惯例，名人在世时不写传，金
庸算是特例。

今天，人们能够在天一阁查阅金庸先
生的家谱。

记者 陈爱红

▲金庸和《神雕侠侣》导演张纪中在象山影视城接受采访。

▲金庸和《神
雕侠侣》主演
在象山影视
城合影。

▲象山影视城神雕侠侣城门口，金庸亲笔题写的“神雕”。
本版图片 通讯员 杨忠华 摄


